

## **Association Solèy Leve – Solidarité avec Haïti** **Assemblée Générale du 17 mars 2012**

### **Rapport moral** *par Thierry Raoux, président*

Cette assemblée générale conclut la cinquième année de fonctionnement pour *Solèy Leve*. Notre objectif initial de construction d'une classe par an est respecté : avec notre aide, l'ASPAG a pu construire les cinq salles prévues.

Mais nous sommes désormais engagés bien au-delà :

- depuis deux ans, la cantine apporte un repas quotidien à chacun des enfants de l'école ;
- depuis un an, le puits foré sur un terrain jouxtant l'école et acquis par l'ASPAG fournit l'eau pour la préparation des repas de l'école, mais aussi pour le chantier et pour les habitants des environs ;
- la salle communautaire en est au stade des finitions, et a déjà pu accueillir des réunions ;
- la construction d'un château d'eau et la mise en place des panneaux solaires sont en cours.

Ces nouvelles actions ne sont pas sans conséquence sur notre fonctionnement.

Le puits et la salle communautaires, projets portés par l'association *Les Papiers de l'Espoir* et la ville de Vertou, ont mobilisé beaucoup d'énergie sur place. A cette occasion, nous avons pu prendre conscience des difficultés de l'ASPAG à gérer un projet de cette ampleur, inédite à Gentillote. Nous avons ainsi constaté des glissements de dépenses entre les différents postes budgétaires (construction de la salle communautaire, construction de la salle de classe et même fonctionnement de l'école). Et il a été difficile d'organiser la transmission des justificatifs comptables entre l'ASPAG, *Les Papiers de l'Espoir* et *Solèy Leve*. Par ailleurs, le fort investissement de nos partenaires haïtiens sur ce projet a nuit à l'envoi régulier d'information sur le fonctionnement de l'école et de la cantine, pourtant indispensable à nos démarches de demandes de financement. Cela nous a conduit à reporter le dépôt d'une demande de subvention à la Région Champagne-Ardenne. C'est donc avec une certaine impatience que nous attendons la fin des travaux de la salle, du château d'eau et des panneaux solaires : d'abord bien sûr pour l'amélioration que l'on peut en attendre pour les habitants de Gentillote... mais aussi parce que nous pensons alors retrouver plus d'efficacité dans nos rapports avec l'ASPAG.

La cantine a été mise en place pour apporter aux familles un soutien rendu indispensable après le séisme de janvier 2010. Nous avons pu le faire grâce aux dons reçus suite à la catastrophe. A cette occasion, nous avons constaté le fort investissement des mamans, qui continuent après deux années, à cuisiner bénévolement pour 200 enfants. Aujourd'hui, les fonds récoltés en 2010 sont épuisés, et l'action spécifique de parrainage que nous avons lancée sur le thème de la cantine en 2011 n'a pas apporté les ressources espérées. Nous n'avons pas de réserve à ce jour pour poursuivre la cantine (coût mensuel: 1200€). Pourtant, si la situation est certes un peu meilleure qu'en février 2010, nombreux sont les élèves qui ne mangeront plus correctement quotidiennement une fois la cantine arrêtée. Nous ne pouvons donc nous

résoudre à un arrêt définitif et comptons bien trouver les moyens de la reprendre prochainement.

L'école elle-même a subi d'importantes modifications depuis la dernière rentrée des classes, en octobre 2011. En premier lieu, après 18 mois passés à Gentillote en tant que directeur de l'école, Jean Marc Henry, président de l'ASPAG, a trouvé un emploi à la hauteur de ses compétences et est reparti vivre à Port au Prince. Ceci a rendu plus difficile la transmission des informations concernant le fonctionnement de l'école et les aspects financiers, les autres membres de l'ASPAG et les enseignants de l'école n'ayant pas toujours accès à internet, ou n'étant pas aussi à l'aise pour l'utiliser. Avec le recrutement d'un nouveau directeur et la présence de trois autres nouveaux professeurs, l'équipe enseignante a été fortement renouvelée. En conséquence nous avons observé une tendance à revenir à des pratiques d'enseignement plus traditionnelles et de fait des ambitions pédagogiques revues à la baisse. Mais Jean Marc, pas plus que nous-mêmes ne sommes décidés à abandonner la qualité de l'enseignement à Gentillote. Nous avons donc commencé à évoquer quelques pistes pour la formation des instituteurs, qui sont eux-mêmes très demandeurs. Nous savons aussi que nous pourrions compter sur les idées du mouvement pédagogique de l'*Ecole Moderne*, qui avait permis la participation de Jean Marc à leur congrès international en 2010 et continue de soutenir l'école et Jean Marc.

Une autre difficulté est apparue : suite à un accueil plus important d'élèves en moyenne section maternelle après le séisme, et à un excès de redoublement en CP1 l'an passé, il a fallu dédoubler ce niveau. Du coup ce sont six classes qui fonctionnent, l'une d'elle dans une maison proche de l'école, prêtée pour l'occasion. Pour éviter de devoir assumer les frais de fonctionnement d'une septième classe, qui devrait de nouveau travailler dans une salle de fortune, il faudra probablement renoncer à recruter de nouveaux élèves à la rentrée 2012. Au stade de développement atteint aujourd'hui par l'école, et compte-tenu de notre responsabilité vis à vis des enseignants et des familles, nous nous devons avant tout de garantir son fonctionnement.

En soulignant ainsi les différents problèmes apparus, nous ne souhaitons pas minimiser l'intérêt de ces projets, mais au contraire trouver les moyens de les consolider. En effet leur rôle bénéfique pour la population de Gentillote est indiscutable, et pas seulement par l'activité qu'ils génèrent directement : ils contribuent également à maintenir la combativité des habitants face aux difficultés quotidiennes. Il ne faut pas oublier à quel point la population haïtienne souffre encore, matériellement et psychologiquement, des conséquences du séisme de 2010. L'effet d'entraînement joue aussi vis à vis des autres terrains d'action de l'ASPAG. Ainsi, le groupe d'agriculteurs qui, en son sein, promeut les méthodes de maraîchages, peu connues là-bas, mais dont la production se valorise bien, a organisé le jour de l'inauguration de la salle une démonstration de semis. D'ailleurs, lors de cette cérémonie d'inauguration, la salle était comble, et l'enthousiasme mis par les membres de l'association à animer la journée sautait aux yeux.

Pour une poursuite efficace de notre aide, l'enjeu désormais est de parvenir à un recueil régulier d'informations pour mettre en valeur les actions locales. Chaque séjour est l'occasion pour nous d'en découvrir de fort intéressantes. Par exemple, nous avons appris lors de notre dernier séjour que deux enseignants de l'école avaient participé à une formation sur le thème de l'environnement. A la suite de celle-ci, ils ont réalisé avec leurs collègues et les élèves un compost, qu'ils vont utiliser lors de la plantation d'arbustes au moment de la fête de l'arbre le 1er mai. Il est dommage que nous l'ayons appris fortuitement. C'est un message sur lequel nous insistons particulièrement.

Du point de vue interne à Solèy Leve, l'année 2011 a apporté quelques éléments marquants :

- notre déplacement en avril-mai a été l'occasion d'une découverte de Haïti et de Gentillote pour deux membres de l'association. Nous sommes maintenant plus nombreux à pouvoir témoigner concrètement. Ce voyage nous a également permis, grâce à notre visite à Jacmel, d'enrichir notre carnet d'adresses d'artisans, notamment des fabricants d'objets en bois et en papier mâché ;
- au cours de l'année, nous avons réalisé et imprimé par nos propres moyens deux nouveaux contes haïtiens collectés à Gentillote, en version bilingue français-créole ;
- lors de notre dernier séjour début janvier, nous sommes restés presque deux semaines à Gentillote, et nous avons pu prendre la mesure de la profondeur de l'impact des projets que nous soutenons. Nous avons aussi mieux perçu la dureté des contraintes matérielles de la vie quotidienne.

Je ne voudrais pas achever ce bilan de l'année écoulée sans insister sur l'apport essentiel des *Papiers de l'Espoir* : nous avons déjà eu l'occasion de souligner l'effort financier consenti par cette association, et sa capacité à convaincre et mobiliser la municipalité de Vertou. Mais il reste à rendre hommage au travail remarquable fait sur place par Pierre Figureau lors de ses deux séjours en septembre 2011 et janvier 2012. Pour l'avoir vu à l'oeuvre, nous pouvons témoigner de ce que la réalisation de ce grand chantier doit à ses qualités techniques et humaines.

Après cette année particulièrement riche en réalisations, les projets pour 2012 pourront paraître plus ordinaires :

- construire la sixième classe et assurer le fonctionnement de l'école ;
- reprendre et pérenniser le fonctionnement de la cantine.

Mais leur réalisation est loin d'être acquise et il est urgent de consolider et pérenniser ces actions. Tout le monde a d'ailleurs bien besoin de souffler un peu, à Gentillote comme à Reims ou Vertou !

En ce qui concerne le détail des actions que nous avons menées ici à Reims je vous renvoie au rapport d'activité de Florence Lambert. Ce qui est certain, c'est qu'en 2012, nous comptons bien :

- participer encore aux manifestations publiques (marchés, rencontres associatives...),
  - maintenir des activités conviviales (une randonnée est prévue pour la fin juin ainsi qu'une nouvelle édition du jeu de « cases à cocher »...),
  - reprendre les relations avec le Conseil Régional de Champagne Ardenne, dès que nous nous estimerons en mesure de déposer la demande de subvention
- ... et imaginer de nouvelles formes d'intervention.

## Compte de résultat 2011

Charges		Produits	
<b>Report</b>	<b>0,00</b>	<b>Report</b>	<b>13 077,16</b>
<b>Fourniture &amp; Papeterie</b>	17,21	<b>Vente de produits finis</b> Livres recettes, livres contes, cartes, artisanats, ...	4 205,50
<b>Frais postaux et frais de télécommunications</b>	56,85	<b>Cotisations</b>	350,00
<b>Achats</b> Artisanat, Trousse de secours école	666,90	<b>Dons</b>	4 488,34
<b>Subventions versées</b> ASPAG	24 000,00	<b>Subventions</b> Papiers de l'Espoir	8 000,00
<b>Assurance</b>	100,95	<b>Interêts</b> Compte livret	22,85
<b>Cotisations</b> Marché de Noël Tinquoux	36,00		
<b>Déplacements, missions et réceptions</b> Voyage Haïti	1 081,32		
<b>Services bancaires</b> Frais bancaires, frais virements internationaux	71,92		
<b>Total</b>	<b>26 031,15</b>	<b>Total</b>	<b>30 143,85</b>
<b>4 112,70</b>			

- **Association Solèy Leve – Solidarité avec Haïti**
  - **Assemblée Générale du 17 mars 2012**

- **Rapport d'activités : Mars 2011 – Mars 2012**

*par Florence Lambert, secrétaire*

- Ce rapport d'activités reprend les activités et les faits qui ont marqué notre association, Solèy Leve-Solidarité avec Haïti, depuis le 11 mars 2011.
- En mars 2011, Pierre Lefeuvre, Président de l'association les Papiers de l'Espoir, s'est déplacé à Reims pour participer à l'assemblée générale de notre association. Et, le 23 mars, à notre tour, nous sommes allés à Vertou pour participer à l'assemblée générale de notre partenaire. Notre présence réciproque à nos assemblées générales est le signe du renforcement de notre partenariat.
- Comme les années précédentes, le bureau de Solèy Leve s'est réuni chaque mois (sauf l'été) à la Maison de la Vie Associative de Reims. Pour renforcer notre action, ces réunions sont ouvertes aux adhérents de notre association. Ainsi, nous avons régulièrement un ou deux adhérents présents lors de nos réunions.
- L'année est marquée par nos déplacements à Gentillote. Le premier du 21 avril au 6 mai, Stéphanie, Thierry, Elisabeth et Florence se sont rendus en Haïti. L'objectif de ce voyage était de visiter le pays, mieux comprendre sa réalité et de découvrir Gentillote et ses projets. Un deuxième déplacement, effectué par Elisabeth et Thierry, a eu lieu du 28 décembre au 12 janvier dernier. L'objectif était d'inaugurer de la salle polyvalente, d'observer le fonctionnement de l'école avec la nouvelle équipe pédagogique et d'évoquer avec l'ASPAG nos projets communs.
- Même si nous n'avons pas obtenu le résultat attendu, cette année correspond aussi au lancement du parrainage collectif en vue de participer au financement de la cantine de l'école « van d'Espwa » de Gentillote.
- Au cours de cette dernière année, notre exposition « Un an après - Vivre en Haïti » a été présenté à Vertou le 23 mars lors de l'assemblée générale des Papiers de l'Espoir, du 27 mai au 3 juin à la Maison de la Vie Associative de Reims avec une rencontre – discussion ouverte au public le vendredi 27 mai, puis du 11 au 13 juin lors de la réunion annuelle de l'association « Solidarité et fraternité avec les enfants de Haïti » à Renazé (Mayenne).
- Pour mieux nous faire connaître et mieux communiquer, nous avons aussi refondu entièrement notre site internet.
- Le premier semestre 2011 a aussi été l'occasion d'échanger avec le Secours Populaire Français de la Marne pour l'usage des fonds récoltés pour l'ASPAG. Cette rencontre a permis d'engager des liens avec des enseignants des écoles de Bourgogne et Fresnes lès Reims pour la mise en place d'une correspondance scolaire avec l'école de Gentillote. En juin, nous avons présenté aux élèves d'une classe une vidéo filmée à Gentillote.
- Dans le cadre du 6<sup>ème</sup> Forum mondial de l'eau, nous avons participé à la journée organisée par l'agence Seine-Normandie sur les possibilités de financement de projets de coopération internationale sur l'accès à l'eau et

l'assainissement de l'eau.

- En novembre dernier, nous avons été reçus par un technicien du Conseil Régional de Champagne Ardenne pour évoquer les modalités liées aux aides financières de la Région.
- Les 8 et 9 octobre, nous avons tenu un stand au Forum des Associations de Reims au Parc des Expositions. Cette manifestation qui se déroule tous les deux ans nous a permis de récolter 425€.
- Contrairement à l'année précédente, nous n'avons pas pu participer à la Semaine de la Solidarité Internationale de novembre 2011. Pour y participer en 2012, nous nous sommes déjà inscrits dans cette dynamique lors d'une réunion de préparation organisée en février dernier par la ville de Reims.
- Comme chaque année, nous avons tenu un stand au Marché de Noël de Tinquieux les 26 et 27 novembre pour un bénéfice de 287,50€. A cette occasion, nous avons réalisé deux nouveaux livres de contes traditionnels en version française-créole.
- Tout au long de l'année, nous continuons de proposer à notre entourage professionnel, amical, associatif et familial la possibilité d'acheter de l'artisanat haïtien ou nos propres productions. Ces actions diffuses constituent une part conséquente de nos recettes.
- Enfin, pour finir avec les événements qui ont ponctué/animé notre action locale, nous avons proposé le 27 janvier dernier une soirée à la Maison de la Vie Associative de Reims. A partir d'une nouvelle vidéo que nous avons intitulée « Retour d'Haïti : des alternatives au quotidien », nous poursuivons nos actions pour valoriser le projet à Gentillote.
-